

# EL OLIVENTINO.

## REVISTA SEMANAL

DE CONOCIMIENTOS ÚTILES, DE INTERESES GENERALES Y DE NOTICIAS.

AÑO I.

En España un año 20 reales.  
un semestre 11, un trimestre  
6. Anuncios y comunicados á  
precios convencionales.

Domingo 9 de Abril de 1882.

Este periódico se publica  
todos los domingos. Admi-  
nistracion calle de Ruy-Lobo  
número 6.

NÚM. 15.

### HIGIENE SOCIAL.

#### EL SUICIDIO.

#### MEDIOS DE EVITARLO.

El Estado debe á su vez conceder, segun ha dicho el Sr. Moreno Nieto, recientemente arrebatado por la inexorable parca á la ciencia y á sus admiradores, amplia libertad á la Iglesia católica, y ayudarla para que desenvuelva holgadamente en la vida su bienhechora influencia, y resolver al tenor de este espíritu aquellas cuestiones que se enlazan con el orden moral, como las relativas á las familias y á ciertos problemas que tocan á la educacion y á la pública enseñanza.

En efecto, al Estado interesa el bienestar de sus administrados, y así como no es posible una sociedad sin gobierno, un gobierno sin religion y una religion sin un principio espiritual, que sobreviva á la materia, por deber necesita atender á lo uno y á lo otro, por la verdad que entrañan y por la necesidad que imponen.

La higiene, que vé en el catolicismo las máximas de moral pura y divina que contiene el evangelio, que alivia, consuela, sostiene y alienta con un porvenir venturoso; que dulcifica todas las amarguras y alivia todos los males; que tantas lágrimas enjuga y tantos dolores mitiga; que es, en fin, bálsamo de consuelo para todas las aflicciones, la higiene, repito, proclama muy alto al catolicismo con sus máximas de sublime moral, como el medio mas eficaz y seguro de estirpar la in-

clinacion al suicidio en estado fisiológico.

Por eso á los gobiernos señala, si han de cumplir con su mision, la imperiosa necesidad, el imprescindible deber de hacerle intervenir en la educacion de los pueblos, á fin de esculpir en los tiernos é inocentes corazones de la juventud todos los bienes que atesora su moral y todas las verdades que encierran sus doctrinas, como emanadas de la verdad infinita y del bien eterno.

Al obrar así, alcanzará tambien á encauzar la civilizacion por otro derrotero distinto del que hoy tiene.

Tengo dicho que la civilizacion es viciosa por que el egoismo ha reemplazado á la virtud y la sociedad que tiene por base el egoismo se halla próxima á su ruina y desquiciamiento, porque tan luego como puede resentirse el interes personal, no es posible acto alguno de abnegacion y heroismo, desapareciendo la sublime caridad. ¿Y qué puede acontecer á un Estado que carece de la primera y mas grande de las virtudes? Si algun acto laudable el hombre ejecuta, es obedeciendo, no á la accion virtuosa que exige sacrificio, sino al sentimiento de bondad que habita en su corazon desde el primer momento de latir; y una sociedad así constituida se halla cerca del abismo, siendo por ello necesario que el sentimiento religioso, que tiene por base y fundamento el amor explícito é implícito de Dios, venga á sustituir y servir de antídoto al tóxico del egoismo, que envenena y mata los beneficios que hay derecho á esperar de la civilizacion.

¿Y cómo evitar el dolor, cuando la vida es una continua lucha, un nó interrumpido pesar?

La grandeza de alma, la elevacion de miras y sublimidad de ideas, cuando se conocen, y cuando el hombre da pruebas inequívocas de superioridad, es en las contrariedades y desgracias que forman la cadena de la existencia, es sobreponiéndose á todas las adversidades, es resistiendo el piélago encontrado de las pasiones, es tegiendo la corona inmarcesible de gloria quien le dá el triunfo de las virtudes.

Por el contrario, el que sucumbe á la desesperacion y al dolor que ocasionan las amarguras que trabajan el tránsito fugaz del hombre sobre la tierra, da idea bien pobre, manifestando pequeñez de alma, poco fortalecida con la práctica de las buenas obras.

La resignacion en estos casos, el conocimiento de los altos fines á que está llamado en el gran concierto de la humanidad y el consuelo que entraña la creencia en el hombre de la recompensa venturosa reservada como premio al dolor y sufrimiento, arrancaran, ciertamente, mas de una víctima á la desesperacion.

ANTONIO FABON.

Mérida 11 de Marzo de 1882.

### CRÓNICA RELIGIOSA.

Dia 9, Domingo de Pascua de Resurreccion. Santa Maria Cleofe. Dia 10, San Macario. Dia 11, San Leon el Gran-

de, Papa. Dia 12, San Zenon y San Sabas Abad. Dia 13, San Hermenegildo, mártir. Dia 14, San Tiburcio y San Valeriano, mártires. Dia 15, Santa Basilia y San Anastasio.

**CULTOS.**—Por iniciativa de algunas familias, pertenecientes á Santa María Magdalena, se celebrará en aquella parroquia una solemne funcion á Nuestro Señor de los Pasos en el domingo de Pascua en accion de gracias por el beneficio de la lluvia, á la que asistirá la banda de música, dirigiendo la palabra á los fieles el Sr. Cura propio. Se invita á los Sres. hermanos de la Real Cofradia para que contribuyan al esplendor de la fiesta con su asistencia.

## FUNCIÓNES RELIGIOSAS EN ESTA CIUDAD.

(Conclusion.)

Pero el espectáculo que ofrecia el vasto y grandioso templo de Santa María Magdalena en la mañana del 26, en que tuvo lugar la funcion del señor de los Pasos, era sorprente y agradable sobre toda ponderacion. El lleno era tan completo, que no creemos exagerar si decimos que ascendían á tres mil almas, las que allí se reunieron de todas clases y condiciones. El Sr. Arcipreste, encargado del sermón, se mantuvo á toda la altura de su merecida reputacion muy cerca de una hora, trazando con admirables rasgos la Pasion. La Orquesta Oliventina contribuyó en gran manera al realce de esta fiesta, acompañando á la capilla, y tocando preciosos y escogidos intermedios.

A las cuatro de la tarde salió la procesion por el sitio de costumbre, en la que una vez mas la banda de música con uniforme de toda gala, dió pruebas de su buena organizacion y de la justa fama que há muchos años conquistara, tocando entre otras piezas, que no recordamos, la marcha «laurel de oro» y el paso doble de Luchana. Los Pasos, donde hace estacion la Imágen, estaban lujosamente adornados, y todo, en fin, preparado con ese gusto esquisito que distingue á este religioso pueblo.

No ha sido menor la suntuosidad y la concurrencia de fieles en los dias del Setenario. Las respetables señoras, que tienen estos cullos á su digno cargo, no han perdonado medio de obsequiar á la Reina de los mártires. A su vez la capilla ha llenado cumplidamente su deber.

El jueves se cantó una funcion solemne, costada por los Sres. de Marzal, que todos los años dedican ese dedicado y piadoso obsequio á la preciosa imágen, que un tiempo puede decirse formó parte de su familia; y que vieron salir de su Oratorio con tanto disgusto, que ni aun los años lo aminoran.

El viernes á las diez de la mañana tuvo lugar la funcion religiosa, en que fué orador el Sr. Cura de la Magdalena. A las primeras horas de la noche se verificó la procesion por la carrera acostumbrada en medio de un recogimiento y silencio sepulcrales, acompañando á la Virgen multitud de señoras con faroles encendidos, que contribuían en gran manera al brillo y esplendor de tan solemne acto, como igualmente la filarmónica, que tocó algunas de las mejores obras de su abundante repertorio, y al regreso el Sr. Arcipreste dirigió la palabra al numeroso público, que concurrió á la procesion.

Tales han sido los sucesos religiosos de este pueblo, á los que cada cual en su respectiva esfera ha contribuido mas ó menos, segun ha podido. Estas fiestas las mas simpáticas á nuestro corazon, porque encierran un espirituaismo mas sublime, si cabe, que las demas, mas tierno y conmovedor, han dejado gratos recuerdos en nosotros, y nos sugieren algunas reflexiones, que nos permitimos consignar en EL OLIVENTINO.

Los dolores del divino Salvador y de su Madre amantísima, que la Iglesia celebra en estos dias, traen a nuestra memoria otros dolores. No han cesado en el trascurso de los siglos los dolores de la Iglesia, pero á la hora presente parece que llegan á su colmo. La espada de los hereges, los impios, los apóstatas, los blasfemos, los hipócritas, los sofistas y los césares, todas están clavadas en el corazon de la Iglesia. Jamás ha traspasado cuchillo alguno el pecho de esa Madre, que hoy no desgarre sus entrañas. Rebajado el prestigio de su jefe supremo, combatida la fe, burlada la moral, turbados y divididos los pueblos, y envenenadas las fuentes del saber, el rigor de los dolores ha llegado ya al estremo; pero la Iglesia no sucumbirá á la crueldad de sus verdugos, y como siempre, seguirá dispensando sus impoderables beneficios al mundo, y rogará por los que la persiguen y escarnecen.

Justo es consignar que Olivenza ha dado en estos dias inequívocas pruebas de su acendrada piedad y de sus sentimientos religiosos, como tambien de su educacion y su cultura. Reciba por ello nuestros plácemes y nuestro agradecimiento sincero, en particular las autoridades civiles, militares y eclesiásticas, la Real cofradia del Señor de

los Pasos, la Capilla, las sociedades filarmónicas y las respetables señoras á cuyo cargo estuvo el Setenario; y á todos suplicamos que sigan cooperado en cuanto esté de su parte á esa obra de saludable y provechosa reaccion cristiana, que presagia dias de bienandanza para el pueblo de Olivenza. S. D.

## CRÓNICA GENERAL.

Tenemos el sentimiento de anunciar á nuestros lectores el fallecimiento del Sr. Marqués de Riocabado, padre de nuestro particular amigo D. Manuel de Velasco, director de *El Eco de Fregenal*. Rogamos a Dios por el alma del respetable finado, y acompañamos en su justo dolor á su numerosa y distinguida familia.

Dispense nuestro estimado colega *La Democracia* de Badajoz que hasta hoy no hayamos podido hacernos cargo del suelto que nos dedica en su número del 23 del pasado, referente á la causa de la repeticion de los suicidos, y á los medios de contener los estragos de esa gangrena social.

Es nuestro colega bastante ilustrado para ignorar lo que nosotros sabemos. Pero aun haciendo lo que en lenguaje familiar se llama *regar el oido*, le diremos que todo lo que tiende á favorecer el desarrollo del cristianismo en la sociedad, y apoyar la saludable y legítima influencia de la Iglesia católica en los diversos estados de la vida, contribuirá á la disminucion de ese mal horrible, que tiene su origen en el desceimiento y en la corrupcion de costumbres.

El dogma sagrado de un Dios remunerador y de una eternidad de premios y castigos, oponiéndose al materialismo grosero, que no reconoce mas allá despues del sepulcro, ataja sin duda los progresos del suicidio, como lo enseña la historia de todos los siglos y de todos los pueblos. Esa verdad revelada hace ver al hombre que no es como el asno y el cerdo y los demas seres irraciona-

les para los que no hay otra vida; y entonces el conocimiento de la dignidad de su origen y de la grandeza de su destino eterno, le contienen dentro de los límites en que jamás podrán contenerlo las legislaciones humanas, si se apartan de las enseñanzas de la fe.

Por lo demás en los artículos del Sr. Fadon que ilustran nuestras columnas, encontrará *La Democracia* más explicada esta materia, de lo que podemos hacerle en un suelto de poca estension.

Los misioneros del Inmaculado Corazon de María han hecho una campaña brillante en Badajoz, trabajando sin descanso como en los demás puntos que han recorrido.

Verdad es que las *contra misiones* no se descuidan en sembrar la cizaña en el mismo campo en que los ministros de Dios siembran la doctrina celestial; y esto es muy lógico. Dividido el mundo en dos bandos, donde quiera que se alcen las banderas de Jesucristo, ha de procurar Satanas, su eterno enemigo, desplegar las suyas, y esgrimiendo sus armas favoritas, atacar con ellas á las huestes del divino Crucificado. Es la historia del mundo hace diez y nueve siglos. Solo que, á despecho de las iras del infierno y de las blasfemias, injurias y distribas que sus ministros lancen contra la Iglesia Santa, ésta sigue su marcha magestuosa á través de las generaciones, flotando siempre entre las olas de un mar embravecido, sin temor al naufragio, rogando á Dios por sus perseguidores, llevando la luz de la verdad aun á las inteligencias que la aborrecen y desean aniquilarla, y siendo un testimonio vivo, admirable de la misericordia de Dios.

Desgraciados los que así no lo conocen y siguen su obra de perdición, sin observar ¡insensatos! que mientras más tenaz es su hostilidad, y más aumentan sus medios de combate, hacen más patente el milagro de la perpetuidad de esa Iglesia, contra la cual no prevalecerá jamás

el poder de sus enemigos.

Nuestro colega *La Crónica* de Badajoz, en un artículo que titula: «Los males de la Diócesis», la emprende ¡pásmense nuestros lectores! con el *Demonio*, á quien atribuye la causa de aquellos. A no dudarlo, el articulista demuestra tener un exacto conocimiento de Luzbel, cuando también explica sus maléicas influencias. Mas permítasenos que llamemos la atención sobre la palmaria contradicción en que el citado colega incurre.

El número correspondiente al 31 de Marzo, y en su artículo «Ibrason amores», dice entre otras cosas lo siguiente: «Así hay que atribuir a *Lucifer* los males que lamenta el catolicismo, el clero tiene sobrados vicios que desvirtúan la fuerza y la eficacia de la doctrina de Jesús. Cuando el P. Heredero sepa los males que en todos sentidos sufre nuestra Diócesis; cuando comprenda los sufrimientos de los unos, el orgullo de los otros... entonces tendrá que reconocer que los males que aquí lamentan todos, no nacen tanto del progreso de los tiempos y de la influencia de otras ideas, como de la conducta que ha tiempo observa nuestra iglesia.»

Y en el número del 5 del que rige, en su segundo artículo, que encabeza: *Los males de la Diócesis*.—*El Demonio*, empieza así: «*El Demonio* sin duda es el principal autor de los males de la Diócesis desde tiempo largo.»

Ahora bien, caro colega; ¿en qué quedamos? Es el *Demonio* ó es el *Clero* la causa de esos males que cita? Hable, hable claro, y sepamos qué clase de *Demonio* es ese que nos denuncia, para combatirlo; pues de otro modo el *Clero*, sin escepcion, seguirá como hasta aquí atribuyendo la indiferencia religiosa á las mismas causas que, según *La Crónica*, indicó el P. Heredero. Y no decimos más por hoy.

## CRÓNICA LOCAL.

**ADVERTENCIA.**—Por enfermedad del encargado en esta imprenta, sin haber en la localidad quien le sustituya, se ha retrasado la publicación de este número. Rogamos á nuestros suscritores disimulen una falta que es completamente involuntaria.

Magnífico aspecto presentaba el Hospital de esta ciudad en la noche del Jueves Santo, decorado con mucho gusto y profusamente iluminado interior y exteriormente. La población entera acudió á visitar sus salas, cocinas y demás dependencias, en que reinaba el mayor orden y primoroso aseo.

Se celebró la procesion del Crucificado y los demás cultos que se anunciaron en el número anterior, con una inmensa concurrencia de fieles, y muchos de los hermanos del establecimiento.

También la procesion de Soledad hizo su estacion de costumbre el Viernes Santo, con gran devocion y extraordinaria concurrencia, que llenó despues las naves de la Parroquia para oír el Sermón, que predicó el digno é ilustrado Párroco D. Santiago Delgado. En una palabra la Semana Santa ha pasado como era de esperar de un pueblo culto y piadoso.

Algüen ha observado, no obstante, que algunas obras públicas no se han suspendido, y los carros no han dejado de circular ni aun el Viernes Santo. Este es un punto negro que viene á manchar el cuadro; y la conducta de los contratistas y oficiales de dichas obras, así como de los dueños de los carros no tiene gran cosa de cristiano. «*Suum cuique*».

Al final de la poesia de D. José Zorrilla «La Virgen al pié de la Cruz», que se publicó en nuestro número anterior, se omitió involuntariamente el nombre de su ilustre autor. Queda, pues, subsanado aquel defecto.

A la consulta que un suscriptor nos hace referente al pago del cartero, y obligacion de poner lista en las Administraciones de correos, diremos con toda brevedad lo siguiente:

El decreto del ministerio de la Gobernacion que publicó la *Gaceta* de 31 de Diciembre último, despues de establecer en su artículo primero que el cuarto del cartero se sustituirá por una pieza de cinco céntimos, dice:

## VARIEDADES.

### LA SEMANA SANTA EN ROMA.

(Continuacion.)

#### VIERNES SANTO.

Este dia los Cardenales se dirigen á la capilla Sixtina vestidos de morado y sin anillo; los Prelados dejan las medias moradas, y se ponen otras negras. Se llama Viernes Santo porque está consagrado por la muerte del Redentor; «Caena pura, Xerophagia,» ó sea «Aridorum Commestio, feria sexta magna, sexta Sabbati, Dies adoratus». Los sirios le llaman «Occasus». Antiguamente se celebraban las ceremonias de este dia en la basilica de Santa Cruz en Jerusalem, estando expuestas al público las insignias reliquias que enriquecen esta basilica. El Cardenal gran penitenciario celebra la augusta funcion á que asiste el Soberano Pontifice, y en que se celebra la misa segun el rito ordinario. Despues de cantarse la Pasica, un conventual menor pronuncia en latin un sermón sobre la crucifixion y muerte de Nuestro Señor, seguido de la lectura de diez y ocho oraciones; y al concluir esta se empieza á descender el velo que cubre la cabeza del Crucifijo que está depositado sobre una almohada. Un camarero descalza entonces al Pontifice, que dejando la capa, se dirige con los pies desnudos á besar el Crucifijo, y vuelve en seguida á su trono. Todos los Cardenales, descalzos igualmente, van de dos en dos á cumplir este acto piadoso. Al concluir esta parte de la ceremonia, el Papa y los Cardenales se dirigen procesionalmente hácia la capilla Paulina, para tomar allí el santísimo Sacramento. Despues de una breve oracion, monseñor el Sacristan de Su Santidad abre el tabernáculo, toma el santísimo Sacramento, y se lo da al Cardenal gran Penitenciario, quien lo entrega al Soberano Pontifice. Entonces los chantres entonan el himno «Vexilla Regis prodeunt», y la procesion vuelve á la capilla Sixtina. Despues de consumir las sagradas formas, se cantan las Vísperas que ponen fin á la ceremonia.

La tarde del Viernes Santo se cantan los Maitines como el dia anterior; despues el Soberano Pontifice deja los ornamentos sagrados, y precedido de los Cardenales, de los Prelados y de sus guardias de honor, se dirige al sepulcro de los Apostóles, donde permanece algun tiempo en oracion. Un canónigo de la basilica enseña á los asistentes desde una elevacion que hay á la izquier-

«Art. 2.º. No obstante lo establecido en el artículo que precede, los carteros y portones repartirán á domicilio, sin retribucion alguna, la correspondencia del interior de las poblaciones, así como las cartas del extranjero, y los periódicos, impresos y libros, cualquiera que sea su procedencia.»

Esto en cuanto á la primera parte de la consulta. La segunda se reduce á saber si el cartero tiene derecho á distribuir á domicilio la correspondencia, ó pueden los particulares recogerla en la Administracion, sin pagar los cinco céntimos; y en este último caso, cuándo deben ponerse al público las listas y abrir el despacho de las cartas inscritas en las mismas.

Sobre esto copiaremos algunas disposiciones que rigen en la Administracion central de Madrid, y que nos parece resuelven el asunto. He-las aquí:

«Todas las cartas y periódicos que se reciben sin señas, ó que los interesados no quieren recibir por medio de apartado ó por los carteros, se entregan en el piso bajo de la Administracion central, bajo las reglas siguientes:

1.ª. La reja de despacho se abrirá en todo tiempo y diariamente á las 8 de la mañana, y se cerrará en verano á la postura del sol, y en invierno á las 5 de la tarde.

2.ª. El público acudirá á dicha reja, y pedirá á los empleados establecidos en ella su correspondencia, por el apellido, por cuya primera letra se hallará encasillada.

3.ª. El público, para recibir su correspondencia, está en la obligacion de exhibir cédula de vecindad, pasaporte si se trata de extranjero, y á falta de estos documentos se exigirá la garantía de persona conocida y de responsabilidad indudable.

4.ª. La correspondencia llegada por los correos que han tenido entrada en el mismo dia que se solicite por los interesados, no podrá entregarse sino una hora despues de haberse abierto el despacho de los apartados.

da, las tres reliquias mayores, á saber: la Cruz, la santa Imágen y la santa Lanza, monumentos insignes de la Pasica de Nuestro Señor y de nuestra dichosa redencion, con lo cual terminan las ceremonias de este dia.

#### SÁBADO SANTO.

Monseñor el sacristan bendice el agua este dia, y el Cardenal celebrante el fuego y los cinco granos, y en seguida se dirige la procesion en que se lleva la caña, un cirio de tres pávulos y los cinco granos, desde la capilla Paulina á la Sixtina. Cántase el «Exultet», y se fijan los cinco granos en el cirio, segun el Ritual, este cirio, que representaba apagado la muerte del Salvador, figura, encendido, su resurreccion. Entonces se empiezan á cantar las doce Profecias y las Letanías; enciéndense la velas del altar, descúbrense el trono del Papa quitándole la cortina de seda morada, y empieza la misa solemne con asistencia del Pontifice. Al Gloria se tocan á vuelo todas las campanas de la basilica; un auditor de la Rota, arrodillado ante el trono del Papa, le dice en alta voz: «Pater Sancte, annuntio Vobis gaudium magnum, quod est Alleluia», y continúa la misa, que termina con el canto de Vísperas. Por último, el Papa da la bendicion, y se publica la indulgencia de treinta años concedida á todos los asistentes.

(Se continuará.)

## ANUNCIOS.

### BIBLIOTECA LIGERA

PARA USO DE TODO EL MUNDO.

Estan ya en venta cuatro libritos nuevos, propios para Cuaresma, cuyos títulos son los siguientes:

Número 71—Cuentas galanas. 72—El secreto de bien morir. 73—¡Eternidad! ¡Eternidad! 74—Higiene espiritual.—Precios. Un ejemplar 25 céntimos de real; docena de un mismo número 2 reales; el ciento, 16 reales; quinientos, 75 reales y un millar 140 reales.—Los pedidos á la Administracion de EL OLIVENTINO, Rui-Lobo 6.

OLIVENZA.

Imp. de D. M. Ortiz Lopez.